

CONCLUSIONES

María del Prado Escobar Bonilla

En primer lugar, es preciso que enumeremos algunas consideraciones sobre el desarrollo de este V Congreso que estamos clausurando. Las distintas mesas correspondientes a cada una de las secciones han elaborado una serie de indicaciones sobre el funcionamiento de las reuniones y los fallos detectados que resumiré a continuación.

1. En general se ha alabado la organización del Congreso; pero se han hecho unas cuantas objeciones de gran interés a este respecto. 1.1. Así se indica que ha resultado excesivamente agobiante el horario de las sesiones de trabajo. Por eso se recomienda que en la próxima edición se busque disponer de una mayor holgura en el tiempo, a fin de dar cabida a un debate más amplio tras cada una de las sesiones. 1.2. Ha resultado muy positivo que en el programa apareciera un resumen de cada comunicación, pero se advierte de la necesidad de que tal circunstancia sea conocida de antemano por los congresistas, con el objeto de que se elaboren con más cuidado dichos resúmenes. 1.3. Asimismo se acuerda retomar la pauta de la celebración de los Congresos Galdosianos cada cuatro años.

2. Una de las conclusiones más unánimemente transmitida por las mesas, ha sido la recomendación de que no se demore la publicación de las Actas más allá de los próximos seis meses, para que las aportaciones del congreso se difundan eficazmente entre la totalidad de los investigadores. En este sentido se recomienda que en la próxima convención se incluya este capítulo como algo principalísimo en el Presupuesto.

3. Se ha insistido en la conveniencia de precisar al máximo en las sucesivas circulares el tiempo de que se dispone para la exposición, con independencia de la extensión de los trabajos presentados que deberán recoger las Actas.

4. En cuanto a las propuestas científicas hay que destacar que los congresistas señalan la necesidad de contar con una edición fiable de la totalidad de la obra galdosiana, a este fin, sería preciso constituir equi-

pos de trabajo y dotarlos de los suficientes medios para realizar debidamente su tarea.

5. Es muy conveniente asimismo delimitar bien el aspecto de la producción de Galdós que tratará cada sección, para lo cual se propone que —tras una labor previa de selección— el comité agrupe las comunicaciones en torno a determinados centros de interés y que antes de iniciarse su lectura se haga una exposición que subraye las líneas que enlazan los trabajos de la mencionada sección y que recoja el estado de la investigación al respecto.

6. Algunos epígrafes de este V Congreso deben respetarse como el referido a *Intertextualidad y comparatismo* y el que se dedica a *poética narrativa y crítica textual*; asimismo habrá que encarar el estudio de la producción galdosiana desde otros enfoques. por ejemplo sería interesante una sección sobre *Teoría de la novela en relación con Galdós*, y otra que englobara trabajos acerca del estado actual de los estudios en torno a la obra galdosiana; metacrítica, podríamos decir.

7. Aprovechando que se aproxima la celebración del centenario del 98 no estaría de más, se indica, abrir una sección con un título que podría ser *El último Galdós*, en que se abordara el estudio de las obras de D. Benito y que se ocupara de aclarar las relaciones de éste con los escritores finiseculares.

8. Se apunta el interés que tendría, aparte del estudio sobre el teatro galdosiano, acometer con tiempo las gestiones para representar en el curso del Congreso uno de sus dramas.

9. Otras mesas que deberían funcionar serían las que agruparan trabajos en torno a los epígrafes: *Galdós ante el siglo XXI* y *Galdós político*.

10. En fin, se ha insistido una vez más en la importancia de estos encuentros y en el beneficio que representan para los investigadores; por ello se hace imprescindible que los contactos entre los estudiosos de tan diversos lugares no se limiten a las sesiones de los sucesivos congresos, sino que éstos sirvan también para establecer lazos continuados en orden al intercambio de información, a la incorporación de cuanta bibliografía vaya generándose, etc. Para lograrlo sería conveniente conectar informáticamente los diversos centros de investigación galdosiana.